

EL ESPACIO EUROPEO DE JUSTICIA: LA LANZADERA ECONÓMICA DE LA UNIÓN

IV C

El director general adjunto de Justicia de la UE, Francisco Fonseca, animó a los colectivos jurídicos a «creerse» el derecho comunitario



M. J. PASCUAL

✉ mjpascual@elnortedecastilla.es
 twitter: @MJ_Pascual

Ejerció Francisco Fonseca Morillo, en la sesión inaugural del IV Ciclo de Justicia El Norte de Castilla-Santander, de mensajero destacado de la comisaría europea de Justicia, Vera Jourová, y el mensaje que trasladó fue meridiano y en puro castellano de Valladolid: el espacio europeo de justicia no es una entelequia, sino una realidad que influye, aunque muchos no quieran verlo o no sean conscientes, en la vida cotidiana de todos los ciudadanos de la Unión, decidan residir, casarse, divorciarse o votar en Valladolid, París o Berlín. «Es un espacio en construcción que tiene que garantizar un derecho común a 506 millones de personas que conviven sin fronteras interiores, con reglas jurídicas propias, y con la garantía de que la libertad de circulación es efectiva». Una tarea ardua porque poner de acuerdo a 28 estados soberanos, con desigual desarrollo de los derechos –las parejas de hecho o los matrimonios de personas del mismo sexo, por ejemplo, no son reconocidas por todos los países miembros– puede resultar un esfuerzo titánico hasta su aprobación. La media en la tramitación es de 18 meses. Aunque, en situaciones de urgencia, la burocracia se acelera. En este sentido, anunció el ponente, a raíz de los atentados de París, el próximo martes 19 de enero se presentará una propuesta para ampliar el registro de antecedentes penales para todos los ciudadanos de terceros estados que entren en la Unión. Se persigue que se apruebe esta ampliación de la base de datos de penales antes del mes de junio.

En una Europa sin fronteras de libre circulación de personas y mercancías, «crear un espacio de justicia es obligado para que los criminales no saquen provecho de las diferencias entre los sistemas judiciales

de los países y para que los dictámenes judiciales sean respetados en toda la Unión, porque esta es la seguridad jurídica». Así que, desde el año 1999, a raíz del Tratado de Ámsterdam, el espacio europeo de justicia es un marco real, con más de 140 instrumentos legales que obligan a los estados miembros, y casi un centenar de decisiones que afectan a los acuerdos internacionales. Aunque la realidad es que, en Castilla y León, la mayoría de la población sigue asociando Bruselas a la Política Agraria Comunitaria (PAC), y poco más. Sin embargo, preguntó el ponente, «¿Saben cuál es el colegio de abogados que más colegiados extranjeros tiene? El de Bruselas. Porque allí se cuece lo que de verdad está ocurriendo».

Este es el aviso a navegantes que el 'eurofuncionario' lanzó, desde su experiencia de treinta años en la capital europea, al público que abarrotó el salón de actos de los Colegios de Abogados y Procuradores de Valladolid: Si Europa se constipa, España estornuda, y no solo en política agraria o económica, también en materia judicial «y tenemos que empezar a creérmolo», empezando por los propios juristas y legisladores, porque no se trata de imponer las reglas de unos países a otros, sino de pactar reglas comunes para todos». La interpretación de las cláusulas suelto, la 'euroorden' que ha abolido la extradición en 32 delitos comunes y «que fue el principio del fin de ETA» o, en lo que se está trabajando ahora, los contratos digitales para garantizar las compras 'on line' y los negocios de las pymes en la Red.

El veto nacional

Profesor al fin, Fonseca salpicó toda su conferencia de ejemplos reales relacionados con las nuevas herramientas legales que este año 2016, previsiblemente, ve-

«Hay ya creados 140 instrumentos legales que obligan a todos los estados de la Unión»



Sonia Andrino, redactora jefe de la sección de Castilla y León del diario, fue la encargada de presentar al ponente



El director general de El Norte, Ángel de las Heras (d), conversa con el alcalde de Valladolid, Óscar Puente (c) y el director de Colectivos de Santander España, Gregorio García Torres. :: GABRIEL VILLAMIL

CLO DE usticia

El Norte de Castilla 



Francisco Fonseca. :: RAMÓN GÓMEZ

▶ rán la luz. Algunas, reconoció, «nos están costando sangre, sudor y lágrimas», como la creación de un sistema único de derecho de familia, que permita aplicar una normativa única a las consecuencias de los divorcios, como las pensiones alimenticias. Pero hay un escollo importante: «El veto nacional existe, y todos los dictámenes tienen que ser por unanimidad». Desde la Comisión se está tratando de abolir esta condición y jugar con una mayoría para poder sacarlo adelante. Conseguir un reglamento común mercantil, limitar los bonos y remuneraciones en el sector privado, luchar contra el crimen organizado (desde la trata al blanqueo) y favorecer la asistencia jurídica gratuita son otros grandes enunciados del trabajo que el departamento de Justicia y Consumidores del comisariado europeo desarrollará a lo largo de 2016.

Pero, si hay algo en lo que hizo hincapié el ponente, en el año de remontada de la crisis, es que el espacio europeo de justicia «tiene que ser un instrumento básico para el

Negociación con EE UU

«Sabemos dónde van nuestros datos pero queremos estar seguros de quién está utilizándolos»

Integración europea

«Europa ha sido la mayor historia de éxito de un espacio de democracia, paz y progreso económico»

Seguridad

«El registro de antecedentes penales se ampliará a ciudadanos extracomunitarios antes de junio»

Consumidores

«Únicamente el 7% de los españoles están tranquilos comprando por Internet, y de las empresas, solo se atreve el 13%»

Responsabilidad objetiva

«Si alguien se piensa que saltarse un radar en Francia no tiene consecuencias, está equivocado»

Fiscalía europea

«Será equiparable a un mini Banco Central Europeo y permitirá frenar el fraude fiscal»

crecimiento y la recuperación económica europea». Y lo imbricó directamente en el Plan Juncker, el plan de inversión y crecimiento puesto en marcha por la Comisión, que contempla 315.000 millones de euros dirigidos a las pequeñas y medianas empresas. «Ese es el gran desafío: contribuir con seguridad jurídica a que este plan sirva, y para ello hay que cambiar el procedimiento de insolvencia: hay 250.000 empresas que quiebran al año en Europa y hay que establecer un sistema para que la insolvencia no sea una lacra y que las empresas no dependan exclusivamente de la financiación bancaria». La «guinda» de todo este pastel será la Fiscalía europea, para frenar la sangría de hasta 50.000 millones al año que se escapan de las arcas públicas. Será la segunda institución federal después del Banco Central Europeo. Todo un reto.

La próxima cita con el foro jurídico de El Norte será en febrero. Cuenta con el patrocinio de Santander Justicia, Registradores y la colaboración de abogados, procuradores, el CGPJ, la UVA y la UEMC.

PRÓXIMA MESA

Salón de actos de los Colegios de Abogados y Procuradores

Miércoles, 17 de febrero, a las 17:30 h.

Tema

La lucha contra el cibercrimen y la corrupción. La protección de los datos y las cuentas de los europeos

Especial sobre el ciclo en elnortedecastilla.es



Sobre Cataluña: «No respetar la Constitución está fuera de lugar en Europa»

:: M. J. P.

VALLADOLID No eludió Fonseca ninguna de las preguntas del coloquio posterior, pero sí hubo una que el auditorio escuchó atentamente fue la que se formuló sobre las consecuencias del 'procès' catalán. «Desde 2008, la Comisión se ha pronunciado ren numerosas ocasiones y de manera taxativa: para Europa está muy claro que todo lo que no sea el respeto estricto de la Constitución española está fuera de lugar en el contexto europeo». A mayor abundamiento respecto de las aspiraciones del Gobierno de Cataluña de entrar como Estado dentro de la Unión Europea, el director general adjunto de Justicia subrayó que «nadie al margen de la Constitución puede ser candidato a entrar en la Unión».

No preocupa a la Comisión, sin embargo, la situación generada en el Parlamento español como resultado de las elecciones generales del 20-D. «El que haya un gobierno en funciones 500 días es algo conocido en Bélgica y no pasa nada. Los españoles nos hemos pronunciado y ahora la clase política tendrá que encontrar las mejores soluciones, pero no hay preocupación en Europa: coaliciones, minorías o repetir elecciones es algo que es normal en muchos de los parlamentos de los 28, no genera alarma».